



**Anan Villatoro Jiménez**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Control de lectura**

**Interculturalidad y Salud I**

**Grado: 1ro**

**Grupo: C**

Comitán de Domínguez Chiapas a 15 de septiembre de 2022.

TEMA 1:

Anan.

## INTERCULTURALIDAD EN SALUD. LA NUEVA FRONTERA DE LA MEDICINA.

Un término ha ido apareciendo poco a poco en los predios de la medicina: interculturalidad; derivado de la antropología paulatinamente, con el creciente uso del término en otros contextos y ámbitos se ha ido decantando hacia uno que aparenta ser más preciso y orientado hacia la medicina interculturalidad en salud.

En esa formulación la encontramos constantemente y en los más diversos discursos de la teoría y la práctica médica. ¿Realmente tiene mayor precisión el hablar de interculturalidad en la salud, que utilizar simplemente interculturalidad? ¿Cuál a sido el camino para que la interculturalidad se introduzca en la medicina, en las profesiones de salud y sistemas médicos? En otras palabras, para el profesional de salud que implica esta intromisión de la interculturalidad en la salud.

Las respuestas son complejas, no son asimilables a un conjunto de conocimientos previamente establecidos de modo científico y de pronto nos vemos obligados a incorporar las competencias que debe tener el profesional de salud. Ese camino a seguido la medicina estas ultimas años y siglos, mantener un conjunto de conocimientos básicos sobre que es hacer medicina. En ese proceso se ha puesto en contacto con diferentes disciplinas con sus propios desarrollos racionales y científicos, y ha ido incorporando alguno de los conceptos porque contribuyen a la comprensión del fenómeno de la salud.

Tema 2:

## Interculturalidad y empoderamiento.

Se propone entender por interculturalidad un enfoque que analiza y visibiliza las interacciones, a menudo desig. y asimétricas entre miembros de grupos cultural e identitariamente diversos (frente a la multiculturalidad), mientras que en el interculturalismo sería una propuesta político-pedagógica que enfatiza y celebra estas interacciones, intercambios e hibridaciones como deseables (frente al multiculturalismo que solo promueve el reconocimiento de diferencias). En este mismo afán analítico, y recurriendo al hábito bourdieusiano como gane creativo y nada estático entre la praxis cultural y la identidad étnica, cabe distinguir también los conceptos de "comunalidad" y de "comunalismo": mientras que la comunalidad se refiere al hábito comunitario (praxis internalizada de origen mesoamericano, el comunalismo representaría un modelo normativo-reivindicando de "hacer comunidad."

En los casos exitosos, el comunalismo como estrategia educativa logra "sustanciar" no sólo el discurso acerca de lo comunal o comunitario, sino también la praxis de la comunidad, porque en vez de negar las profundas divisiones internas, homogeneizando una imagen idílica de la comunidad, convierte estas divisiones en nuevas "señas de identidad" de un cuerpo social sumamente heterogéneo.

La identidad comunal se presenta, ritualiza y escenifica de forma segmentada, ya que el funcionamiento inter

## SALUD INTERCULTURAL: ELEMENTOS PARA LA CONSTRUCCIÓN DE SUS BASES CONCEPTUALES.

ANA M. ALARCÓN M.

Interculturalidad en Salud o Salud intercultural han sido conceptos indistintamente utilizados para designar al conjunto de acciones y políticas que tienden a conocer e incorporar la cultura del usuario en el proceso de salud de atención. El tema de la pertinencia cultural del proceso de atención es un fenómeno que trasciende lo exclusivamente étnico pues implica valorar la diversidad biológica, cultural y social del ser humano como un factor importante en todo proceso de salud y enfermedad. La antropología como ciencia contribuye tanto a develar y comprender las culturas involucradas en el proceso de atención de salud, como a proporcionar elementos socioantropológicos para apreciar el fenómeno de salud y enfermedad desde su dimensión biológica, social y cultural en un escenario de creciente pluralismo médico que caracteriza a la sociedad contemporánea.

### CULTURA Y DIVERSIDAD CULTURAL EN SALUD

El concepto de cultura aplicado al campo de la salud constituye el eje neurálgico en el análisis de los factores sociales involucrados en cualquier proceso de salud y enfermedad.

Desde la antropología, cultura se define como un complejo y dinámico conjunto de creencias, conocimientos, valores y conductas aprendidas y transmitidas entre las personas a través del lenguaje y su vida en sociedad. La cultura se entiende como una entidad dinámica que

## BIBLIOGRAFÍA

Salaverry, O. (2010). Interculturalidad en salud: La nueva frontera de la medicina. Rev. perú. med. exp. salud publica v.27.

Lo puedes encontrar:

[http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1726-46342010000100002](http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1726-46342010000100002)

Dietz, Gunther. (2011). "El multiculturalismo como base de la educación intercultural: El debate mexicano en perspectiva comparada.

Lo puedes encontrar:

<https://www.uv.mx/iie/files/2012/05/cap-Crim.pdf>

M, A. A. M. (2003). Salud intercultural: elementos para la construcción de sus bases conceptuales. Rev. méd. Chile v.131 n.9 Santiago sep. 2003

Lo puedes encontrar:

[https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0034-98872003000900014](https://scielo.conicyt.cl/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0034-98872003000900014)